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EE.UU. retira cargos por narcotráfico 
contra Ovidio Guzmán en Nueva York 

EL GOBERNADOR ARMENTA 
ANUNCIA MACRO CICLOVÍA Y 

MODERNIZACIÓN DE CARRETERAS
EL INFLUENCER FOFO MÁRQUEZ, quien 
paga una condena de 17 años de prisión 
en el Penal de Barrientos, reveló en redes 
sociales que lo violentan todos los días. Y 
no sólo eso: lo cuelgan desnudo del techo. 
Y más: casi lo sodomizan y le pegan. Metido 
en una depresión galopante, el ‘Niño rico’ 
—como se autodenominaba— dice que está 
arrepentido de haber golpeado a la señora, 
aunque, escupe, “no era para tanto”.

Detiene FGE a Renato N. tras 
ataque a obra hidráulica en 

San Miguel Xoxtla

Socio de “El Canelo” 
ligado a red de huachicol 

y lavado del CJNG¡TERRIBLE! ¡BEBAMOS!  |PÁG.22
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O ya no entiendo lo 
que está pasando 
o ya pasó lo que 

estaba entendiendo

|PÁGS 4-7

Diego Enrique 
Osorno (periodista, 
cronista, documen-
talista) recibió el 
5º. Premio Ana-
grama/Feltrinelli 
2024 por su libro 
En la montaña. Dos 
son los personajes 
claves en este libro: 
El subcomandante 
Marcos y el Mayo 
Zambada. Sobre 
esta obra escribe el 
ensayista Fernan-
do García Ramírez 
en el más reciente 
número de Letras 
Libres.
 
 

ENTRE EL MAYO 
ZAMBADA Y UNA 
MUJER DESNUDA

Para Osorno —dice 
el escritor—, (el 
Mayo Zambada) no 
se trata de un crimi-
nal que deba miles 
de vidas en México y 
los Estados Unidos. 
Esas muertes que 
su organización ha 
causado no las rela-
ciona Osorno con el 
personaje que tiene 
enfrente.
 
Osorno lo deja 
hablar, no escon-
de el respeto ni la 
admiración que le 
tiene. Lo ve, extra-
ñamente, como un 
agente de paz, como 
un negociante que 
vende productos que 
los norteamericanos 
demandan.
 

Osorno le pregunta 
al Mayo por López 
Obrador: “el señor 
tiene todo mi respe-
to”, dice. Lo retrata 
(al Mayo) como 
un hombre afable, 
contenido, un hom-
bre preocupado 
por el campo y las 
cosechas, que busca 
vivir en paz. 
 
A Osorno no le mo-
lesta que el Mayo 
sea un asesino, ni 
(Fidel) Castro un 
dictador, ni Marcos 
un showman ideo-
lógico. Admira la 
rebeldía, como un 
adolescente admira 
a una estrella de 
rock.
 

Osorno se pregun-
ta: “¿El periodismo 
debe llevarse a cabo 
con una postura 
antiideológica?” 
Osorno cree que no. 
“No hay otra ma-
nera de ejercer el 
periodismo que no 
sea desde una vulne-
rabilidad”.
 
La vulnerabilidad 
de Osorno: admira a 
los hombres que por 
medio de las armas 
imponen su idea 
de justicia. En un 
mundo caótico, un 
hombre fuerte debe 
imponer sus idea al 
mundo.
 

Osorno no cuestiona 
al Mayo. No cuestio-
na a los zapatistas. 
Cree lo que le dicen. 
No ve que los niños 
en lugar de recibir 
educación reciben 
adoctrinamiento. 
No quiere ver que 
la idílica comuni-
dad zapatista es 
una comunidad 
militar, vertical.
 

Habla de la salud 
pero no pregunta de 
dónde sale el dinero 
para las clínicas y 
las medicinas. No 
hay hambre, dice 
Osorno, pero solo co-
men maíz y frijoles. 
Viven muy bien, dice 
Osorno, pero en el 
frío de la selva viven 
en casas de madera 
con techos de lámi-
na. No hay crímenes, 
pero no hay nadie 
que verifique si esto 
es cierto.
 
Osorno no hace 
periodismo. Lo suyo 
es la crónica de un 
creyente. 
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Ayuntamiento pone en marcha 
operación 24/7 para atender la capital

Pepe Chedraui, 
entre los 
alcaldes mejor 
evaluados del 
país: Mitofsky

Se posicionó como el alcalde de More-
na mejor evaluado en Puebla y el déci-
mo a nivel nacional dentro de su partido, 
además de ocupar el lugar 18 entre los 
150 presidentes municipales de todo el 
país. |PÁG. 10

“Más territorio, menos 
escritorio”: Omar Muñoz acerca 
su gobierno a Sanctorum

Lupita Cuautle entrega 
sistema de captación 
pluvial a primaria

La BUAP convierte a CU2 en 
capital de la ingeniería y la 

sostenibilidad

Lugar Alcalde/a Municipio Aprobación Variación 
vs abril

1 Cruz Pérez Cuéllar Ciudad Juárez, 
Chih. 59.9% 1.4

2 Aleida Alavez Iztapalapa, CDMX 57.3% 0.8

3 Carmen Lilia 
Canturosas

Nuevo Laredo, 
Tamps. 56.3% -1.5

4 Ana Paty Peralta Benito Juárez, 
Q. Roo 55.1% -0.4

5 Alberto Islas Reyes Xalapa, Ver. 54.2% 0.7

6 Milena Quiroga La Paz, BCS 54.1% 0.9

7 Mónica Villarreal Tampico, Tamps. 53.7% 0.5

8 Berenice Hernández Tláhuac, CDMX 53.3% 0.4

9 Geraldine Ponce Tepic, Nay. 53.1% 1.1

10 José Chedraui Budib Puebla, Pue. 53% 1.4

Top 10 de alcaldes de Morena con mayor aprobación 
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO

MEJÍA

El ‘inútil’ alcalde de Ciudad 
Hamburguesa y la Ley de la Milpa

na noche, en Huauchinango, unos grandes amigos 
que me dieron hospedaje en su casa me alertaron 
sobre los ruidos de la noche en esa zona de Ciudad 
Hamburguesa:

—Ojalá puedas dormir bien. Ponte algodón en los 
oídos para que no escuches el ruido de las motos.

—¿Pasan muchas por aquí?
—Todo el tiempo. Sobre todo, en las madrugadas.
—¿Y a qué se debe?
—Van a entregar sus ‘encarguitos’.
(Risas).
En efecto: en Ciudad Hamburguesa (el 

Centro Histórico huele a ese nuevo ‘plato 
típico’ gracias a las decenas de puestos que 
abarrotan el jardín), buena parte de quie-
nes viajan por las noches en motocicletas 
van a dejar sus ‘encarguitos’: ya sea entre-
gas rápidas de marihuana o pedidos al me-
nudeo de huachicol.

Eso lo sabe todo mundo.
Lo saben los vecinos, lo saben los poli-

cías, lo saben el presidente municipal y su 
Cabildo.

¿Qué hacen?
Nada.
Hacen como que no oyen y no ven.
Es parte del negocio.
Los huachicoleros y los narcomenudistas dan su ‘moche’, y 

todo transcurre con normalidad.
El espectáculo nocturno en ciertas zonas de Ciudad Hambur-

guesa es atroz:
Motociclistas por todos lados: jugando carreritas, rebasando 

impunemente, dueños de un sonido asociado, inevitablemente, 
a los oficios más sospechosos del mundo.

Y todo con el aval del ‘inútil’ del alcalde.
(El pueblo, siempre sabio, así lo bautizó).
 

U
Los ‘voceros’ de las causas perdidas. En la Mañanera 

de Palacio Nacional, algunos de los reporteros que llegan ahí lo 
hacen en papel de ‘representantes’ de algo o alguien, o algunos.

(Hay voceros de los migrantes, de los trabajadores de sa-
lud, de los desposeídos, de los que no fueron invitados, de 
los que llegaron tarde a una fiesta y no los dejaron entrar, de 
las madres solteras, de los obreros de la construcción, de los 
campesinos, de los asalariados, y hasta de los padrotes en 

desgracia).
En ese papel, exponen el caso 

ante la presidenta Claudia Shein-
baum, dejan un manifiesto con 
las demandas del mes y agrade-
cen en nombre de los supuestos 
representados.

¿Cuánto cobran por tan 
franciscana obra?

Es un enigma.
En mis tiempos de reportero, 

en la Puebla levítica, había un 
decano de los medios que solía 
quejarse al final de las ruedas 
de prensa con la siguiente ex-
presión: “¿Y el pueblo dónde 
queda?”.

Era un reclamo legítimo que el 
reportero hacía sin facturar.

También acudían, a dichas ruedas, los inevitables ‘orejas’ de 
Gobernación, quienes estaban muy lejos de ser hostiles o ame-
nazantes.

Incluso eran bien vistos por quienes reporteábamos en los 
entrañables años noventa.

No sé si ahora en Puebla exista la fauna de ‘representantes’ de 
todo lo que se mueva.

Lo cierto es que entre los ‘orejas’ y éstos, me quedo con los 
primeros.
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Retrato del utopista 
ADOLESCENTE*

| FERNANDO GARCÍA 
RAMÍREZ | LETRAS LIBRES

No es posible ni deseable 
vivir en un mundo sin es-

peranza. En medio de la oscu-
ridad debemos de aferrarnos a 
algo que nos dé fuerza para se-
guir adelante. Esa es la función 
de la utopía. Un lugar sin sufri-
miento, sin dolor, sin hambre, 
un sitio de fraternidad donde 
la autoridad no pese, las deci-
siones sean colectivas; un lugar 
sin egoísmo ni crueldad.

Diego Enrique Osorno 
(periodista, cronista, documen-
talista) recibió el 5º. Premio 
Anagrama/Feltrinelli 2024 por 
su libro En la montaña. Este 
libro reúne, sobre todo, tres 
experiencias. La primera, en el 
norte del país, en la sierra, es 
una entrevista con Ismael “el 
Mayo” Zambada. La segunda 
es la travesía que emprendió 
un pequeño grupo de zapatis-
tas rumbo a Europa, para com-
partir experiencias con colecti-
vos rebeldes. La tercera es una 
corta estancia en Berlín gracias 
a una beca. Osorno alterna la 
crónica de esas experiencias 
para dar cuerpo a su libro. 

Incluye remembranzas (el 
surgimiento de los zapatistas 
a principios de 1994, la cober-
tura de la guerra de Calderón 
contra el narco de 2007-2011, 
el acompañamiento de la Mar-
cha por la Paz y la Dignidad 
encabezada por Javier Sicilia 

*EL SIGUIENTE TEXTO SE PUBLICÓ EL PASADO 25 DE JUNIO EN LA REVISTA LETRAS LIBRES, 
EL CUAL RETOMAMOS ÍNTEGRAMENTE

 Las utopías suelen surgir 
de un mundo en crisis. No 
es posible seguir viviendo 
en este horror. Otro mundo 
es posible. En un mundo 
de violencia e injusticia, es 
inspirador soñar que existe 
un lugar donde se manda 
obedeciendo. Para Diego 
Enrique Osorno la utopía no 
significa “no hay tal lugar”, 
para él la utopía se encuentra 
en la selva chiapaneca, en 
territorio zapatista.

El centro del libro del cronista y cineasta Diego Enrique Osorno: En la montaña (Anagrama, 2024), es la utopía. 
Las ganas de creer en algo, de aferrarse a una ilusión, de tener fe en una idea...

en 2011, el seguimiento de la 
marcha zapatista a la Ciudad 
de México en 2001, la toma 
de Oaxaca en 2006) y varias 
entrevistas (con el Mayo, con 
Marcos, con Moisés, con los 
miembros de la comitiva zapa-
tista rumbo a Europa). Incluye 
también emotivas semblan-
zas de Javier Sicilia, Sergio 
González Rodríguez, Carlos 
Montemayor, Alma Guiller-
moprieto, Javier Valdez, a los 
que reconoce como escritores 
y periodistas que han dado voz 
a las víctimas y con un fuerte 
compromiso con la justicia.

Pero el centro de su libro es 
la utopía. Las ganas de creer 
en algo, de aferrarse a una ilu-
sión, de tener fe en una idea. De 
acuerdo con Eduardo Galeano, 
luego de la caída del Muro de 
Berlín, la izquierda latinoa-
mericana era “como un niño 
perdido bajo la niebla”. El sur-
gimiento del Ejército Zapatista 
en 1994 los vino a rescatar de 
ese extravío. De nuevo fue posi-
ble para la izquierda creer. A la 
izquierda internacional (anti-
globalizadora, antineoliberal), 
a la izquierda mexicana, a Die-
go Enrique Osorno, el ejemplo 
zapatista los inspiró, les dió 
esperanza de que el mundo po-

día ser mejor. Un ejemplo de 
imaginación política y rebeldía. 
Una utopía social del tamaño 
de Bélgica, regida por gobier-
nos autónomos, en donde no 
hay feminicidios, donde nin-
gún niño menor de cinco años 
muere de enfermedades aten-
dibles, un lugar sin hambre en 
el que colectivamente se toman 
todas las decisiones.

 Hay salud, hay educación, 
hay servicios a la comunidad. 
Osorno piensa que en los “te-
rritorios recuperados” por los 
zapatistas se están haciendo 
bien las cosas, que su sistema 
funciona, que no todo está 
perdido, que es un camino 
que el mundo puede seguir 

En las zonas controladas por 
los zapatistas se abomina 
la individualidad, las cosas 
las hacen entre todos, 
las diferencias sexuales 
se respetan. Un mundo 
feliz. En esta utopía cree 
Diego Enrique Osorno. Los 
zapatistas le han mostrado 
con su ejemplo que es 
posible cambiar el mundo.

para sanar. Una resistencia a 
la modernidad aunada a un 
espíritu rebelde. Otro mundo 
es posible.

El mundo colapsa, solo se 
piensa en obtener beneficios, 
los individuos se creen auto-
suficientes, el afán depreda-
dor del capitalismo cunde, 
y en medio de esa aparente 
oscuridad refulge la antorcha 
zapatista. Por eso Osorno no 
dudó cuando en 2021 recibió 
una llamada para invitarlo 
a acompañar al contingente 
zapatista que se embarcaría 
rumbo a Europa. Mientras da 
cuenta de los preparativos y 
de la travesía, va intercalando 
fragmentos de su entrevista 
con el Mayo Zambada. Para 
Osorno no se trata de un cri-
minal que deba miles de vi-
das en México y los Estados 
Unidos. Esas muertes que su 
organización ha causado no 
las relaciona Osorno con el 
personaje que tiene enfrente. 
Osorno lo deja hablar, no es-
conde el respeto ni la admira-
ción que le tiene. Lo ve, extra-
ñamente, como un agente de 
paz, como un negociante que 
vende productos que los nor-
teamericanos demandan.

Osorno le pregunta al Mayo 
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por López Obrador: “el señor 
tiene todo mi respeto”, dice. 
Lo retrata como un hombre 
afable, contenido, un hombre 
preocupado por el campo y 
las cosechas, que busca vivir 
en paz. Ni hablar de las dis-
putas sangrientas por las pla-
zas, de los asesinatos, de los 
descuartizados, de los miles 
de vidas segadas, de los miles 
de huérfanos, ni una palabra 
del daño que ha provocado 
en los consumidores nortea-
mericanos. Por supuesto 
que la contradicción es 
muy visible. Por un lado, 
la utopía social, por el otro 
la admiración no reprimi-
da por el jefe de una or-
ganización criminal. ¿Qué 
une a Marcos el insurgente 
con el Mayo narcotraficante? 
¿Por qué Osorno los pone en 
el mismo plano? Porque son 
rebeldes. Porque tomaron las 
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otros y del gobierno.

En sus constantes apari-
ciones ante la prensa, Mar-
cos apareció siempre con un 
par de cananas cruzándole el 
pecho. Las balas de las cartu-
cheras no correspondían con 
el arma que traía consigo. 
Era un show para la prensa. 
Marcos, un filósofo universi-
tario, se decía subordinado 
de los indígenas. No era el 
comandante sino el subco-
mandante. Él mandaba obe-
deciendo. Todo era, claro 
está, un espectáculo. Él era 
el que mandaba. A Osorno 
le dice que él tuvo que adop-
tar el papel protagónico para 
proteger a los indígenas del 
acoso de la prensa. Y Osor-
no le cree. Marcos dice que 
él ya no manda, que el que 
manda es Moisés. Marcos se 
bajó y ascendió a Moisés. El 
que sigue dando entrevistas 
es Marcos. Dice Marcos que 
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que el hombre blanco es el 
que manda a los indígenas. 
Pero la entrevista que Osor-
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pan decenas de páginas. A 
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Osorno le interesa que Mar-
cos le diga que en la comu-
nidad zapatista no existe el 
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el centro de la comunidad es 
Marcos. Los extranjeros via-

jan para conocer a Marcos.
Cuando Marcos le dice a 

Osorno que el Ejército Zapa-
tista antes del levantamien-
to del 94 había dejado de ser 
marxista y se había conver-
tido en un ejército indígena, 
Osorno no le recuerda que las 
primeras proclamas de enero 
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ta. Osorno no le pregunta por 
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entrevistar al carismático 
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tiona a Marcos de dónde salió 
el dinero que financió el le-
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las decenas de indígenas que 
murieron en combate porta-
ban rifles de madera. Osorno 
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vantamiento, no acabó antes 
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abajo? ¿Por qué hasta el 1 de 
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También llama la atención 
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cer una breve escala en Cuba. 
A Osorno esto le provoca una 
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movido los funerales de Fidel 
Castro. ¿Por qué le conmue-
ve la muerte de un dictador? 

Castro, un hombre que por las 
armas tomó el poder para no 
soltarlo en los siguientes 50 
años, es un rebelde. A Osorno 
no le molesta que el Mayo sea 
un asesino, ni Castro un dicta-
dor, ni Marcos un showmani-
deológico. Admira la rebeldía, 
como un adolescente admira 
a una estrella de rock.

Osorno se pregunta: “¿El pe-
riodismo debe llevarse a cabo 
con una postura antiideológi-
ca?” Osorno cree que no. “No 
hay otra manera de ejercer el 
periodismo que no sea desde 
una vulnerabilidad”. La vul-
nerabilidad de Osorno: ad-
mira a los hombres que 
por medio de las armas 
imponen su idea de justi-
cia. En un mundo caótico, un 
hombre fuerte debe imponer 
sus ideas al mundo.

Osorno no cuestiona al 
Mayo. No cuestiona a los za-
patistas. Cree lo que le dicen. 
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ra con techos de lámina. No 
hay crímenes, pero no hay 
nadie que verifique si esto es 
cierto. Osorno no hace perio-
dismo. Lo suyo es la crónica 
de un creyente. La utopía 
sirve como ejemplo, porque 
aviva la esperanza. Siempre 
y cuando no se cuestionen 
sus contradicciones. La re-
gión zapatista es una zona 
densamente militarizada. Es 

Como ante el Mayo, Osorno 
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gobierno.

el estado con el mayor nú-
mero de cuarteles de la Guar-
dia Nacional. Abundan los 
traficantes de personas y de 
drogas. Los enfrentamientos 
son constantes. El tejido so-
cial está desgarrado. El Tren 
Maya afectó profundamente 
el entorno de la selva.

Todos los niños y jóvenes que 
ahí residen han aprendido des-
de pequeños que el capitalismo 
es la mayor plaga del mundo. 
En el capitalismo, le dicen a 
Osorno, “nadie, ni el más pe-
queño, quiere dejar de enga-
ñar, de robar y de explotar”. 
Es esa la ideología zapatista 
que el guerrillero universitario 
Marcos impuso como dogma. 
Y sin embargo, el pasaje más 
conmovedor del libro de Osor-
no es aquel donde una joven 
cocinera zapatista prepara mi-
les de raciones de comida para 
las hordas de turistas revolu-
cionarios que llegan a la selva, 
y al terminar su faena descubre 
que, descontando sus gastos, 
le ha quedado una utilidad de 
tres mil pesos. Su alegría es in-
contenible. En el corazón de la 
utopía, de forma solapada, una 
joven zapatista ha descubier-
to el capitalismo, a pesar de la 
doctrina, de las armas, del odio 
al comercio y al individuo. En 
el corazón de las tinieblas 
se ha encendido una pe-
queña luminaria.

En el corazón de la selva 
chiapaneca, en el corazón 
de las tinieblas, no reina 
sobre los indígenas el 
coronel Kurtz, filósofo-
poeta-guerrero, reina el 
subcomandante Marcos, 
filósofo-poeta-guerrero sobre 
su ejército zapatista.
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En 200 días de gestión, el gobernador 
Armenta potencia la infraestructura 

vial sustentable

|STAFF · 

A 200 días de haber ini-
ciado su administración 

como titular del Ejecutivo 
poblano, Alejandro Armenta, 
supervisó las obras de reen-
carpetamiento en la carretera 
de San Francisco Totimehua-
cán, específicamente el tramo 
que conecta con la desviación 
a San Baltazar Tetela, donde 
subrayó que estas mejoras en 
la infraestructura vial son cru-
ciales para garantizar la tran-
quilidad y seguridad de las fa-
milias poblanas.

El secretario de Infraestruc-
tura, José Manuel Contreras 
de los Santos, detalló que el 
carril en dirección de San Bal-
tazar Tetela a Puebla presenta 
un avance del 50%, y se estima 
su conclusión en las próximas 

LOS TRABAJOS SE REALIZAN CON PARTE DE LOS PRODUCTOS 
RECIENTEMENTE DONADOS POR PETRÓLEOS MEXICANOS

Al supervisar la obra de reencarpetamiento carretero en Totimehuacán, Armenta Mier anunció el desarrollo 
de la ciclopista más grande del país, en fortalecimiento de los ejes de Seguridad Vial y Movilidad Sustentable.

tres semanas. El progreso glo-
bal de esta obra, que abarca 
2.69 kilómetros, es del 40%. 
La dependencia, utilizando 
cuadrillas de trabajadores 
y maquinaria del programa 
“Módulos de Maquinaria”, ha 
completado el 46% del fresado 
y el 31% del tendido de carpeta 
asfáltica. 

La comunidad ha recibi-
do positivamente estas 
mejoras. Pedro Soriano 
Salazar, residente lo-
cal, destacó los grandes 
beneficios que la pavi-
mentación traerá para 
comerciantes, familias y 
transportistas, así como 
para los visitantes de 
Africam Safari, dada la 
relevancia turística de la 
carretera. Por su parte, Re-
migio Rosas agradeció la in-
tervención, señalando que 
la vialidad se encontraba 
en mal estado, plagada de 
baches que causaban da-
ños constantes a vehículos 
particulares y al transpor-
te público.

La obra en San Francisco 
Totimehuacán beneficiará 
directamente a habitantes 
de localidades como San Bal-
tazar Tetela, Arenillas Coate-
pec, Patria Nueva, Chapulco, 
Santa Catarina y Santo Tomás 
Chautla.

Durante su recorrido en 
bicicleta desde el Periférico 
Ecológico hasta el sitio de las 
obras, el gobernador anunció 
un ambicioso proyecto: la 
creación de una ciclopista 
de más de 400 kilómetros, 
destinada a convertirse en 
la ruta más extensa del país, 
solo superada por la ciclovía 
de la CDMX.

Estas carreteras 
seguras con ciclovías 
lo que buscan es que 
se puedan trasladar 
de un lugar a otro de 
manera económica, 
pensamos en su 
seguridad económica” 
> AlejAndro 
ArmentA mier

Con acciones enfocadas en la seguridad, el bienestar y 
la justicia social, el Gobierno de Puebla, bajo la dirección de 
Alejandro Armenta, continúa mostrando resultados tangibles. 

 • Fotos: AgenciA

El nuevo 

circuito de 400
 km 

de ciclovía con
ectará 

municipios cla
ve como: 

Cholula, Puebl
a, Atlixco, 

Amozoc, Tepea
ca y 

Tecamachalco
. 

INSUMOS PARA 
INFRAESTRUCTURA VIAL
 DONADOS POR PEMEX:

330 mil litros 
de diésel.

350 mil litros 
de gasolina.

3 mil 500 toneladas 
de cemento asfáltico.
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|IVÁN RIVERA

P arte del territorio poblano 
fue oficialmente designa-

do como un Polo de Desarrollo 
Económico para el Bienestar, 
con el título de Futura Capital 
de la Tecnología y la Sosteni-
bilidad, según se publicó este 
martes en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF). 

Este nuevo Polo de Desarro-
llo forma parte de una política 
federal impulsada por el go-

EL TERRITORIO DESIGNADO COMPRENDE MÁS DE 275 HECTÁREAS, 
EN LAS INMEDIACIONES DE CIUDAD MODELO

¡PUEBLA ES OFICIALMENTE 
un Polo de Desarrollo 

Económico para el Bienestar!

La zona específica que 
recibió este nombramiento 
comprende 275.2 hectáreas 
en los municipios de San 
José Chiapa y Nopalucan, 
en inmediaciones de Ciudad 
Modelo, donde el gobierno 
de Alejandro Armenta 
busca consolidar una zona 
dedicada a la tecnología con 
incentivos fiscales y políticas 
públicas para detonar el 
crecimiento económico.

bierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador y que 
continúa con la administra-
ción de Claudia Sheinbaum 
para establecer regiones que 
atraigan inversiones.

Es por ello que el 22 de 
mayo se publicaron en el Dia-
rio Oficial de la Federación 
dos instrumentos: el decreto 
de estímulos fiscales para los 
contribuyentes que realicen 
actividades productivas den-
tro de los Polos y los linea-
mientos para la operación de 
estos espacios.

Tales documentos abren la 
puerta a beneficios tributarios 
para empresas que se instalen 
en la zona y para desarrolla-
dores acreditados, con el fin 
incentivar la participación de 
empresas y detonar infraes-
tructura. El dictamen que 
respalda esta declaratoria fue 
aprobado el pasado 9 de junio 
por el Comité Intersecretarial 
de Promoción. Posteriormen-
te, se emitió el Acuerdo por el 
que se declara formalmente el 
Polo en Puebla.

>@Gob_Puebla

“Una nueva etapa inicia para nuestra 
entidad, con visión de futuro y 
compromiso con el desarrollo justo, 
impulsado por el gobernador 
@armentapuebla_ y en sintonía con 
la transformación que encabeza la 
presidenta @Claudiashein.”

Desde mayo pasado se publicaron en el D.O.F. un decreto de estímulos fiscales para quienes impulsen 
actividades productivas en dichos Polos, así como los lineamientos para operar dentro de estos espacios.
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EL CIBERASEDIO SE PERSEGUIRÁ DE OFICIO 
EN CASO DE QUE LA VÍCTIMA SEA MENOR DE 

EDAD O ESTÉ IMPEDIDA PARA PROCEDER

Congreso presenta 
propuestas para 
modificar delito 
de ‘ciberasedio’

El límite para aprobar las reformas al polémico artículo 480 
es el 15 de julio, fecha en la que concluye el periodo ordinario 

de sesiones del legislativo poblano.

de Gobierno, Laura Artemisa 
García Chávez, señaló que 
esta es una propuesta inicial 
sujeta a cambios, pues aún 
se reunirá con las distintas 
bancadas a fin de enriquecer 
el proyecto de iniciativa, para 
que haya un consenso.

>@artemisa_laura

“Tras escuchar a diversos 
sectores de la sociedad, 
trabajamos en una 
propuesta de modificación 
a la reforma al Código 
Penal para garantizar 
entornos digitales seguros 
para los y las poblanas, 
sin coartar la libertad de 
expresión”

|DAVID CELESTINO

En una reunión a puerta ce-
rrada, se presentó a los di-
putados del Congreso de 
Puebla una propuesta para 
modificar el artículo 480 del 
Código Penal que tipifica el 
ciberasedio, tras la polémica 
que causó el nuevo delito, a 
fin de descartar algún riesgo 
a la libertad de expresión por 
su redacción.

La propuesta realizada 
por la Dirección Jurídica 
señala que tal delito 
ocurre cuando alguien 
realiza actos de “contacto, 
vigilancia, hostigamiento o 
investigación”, esto con el fin 
de “alterar gravemente su 
vida, perturbar su reputación 
o dañar y menoscabar 
su integridad física o 
emocional”.

El ataque debe ser a través 
de las tecnologías de la infor-
mación o comunicación, así 
como cualquier espacio digi-
tal, de forma “reiterada o sis-
temática”.

El proyecto señala que el 
delito de ciberasedio no inclu-
ye las expresiones emitidas 
“en el ejercicio de libertad de 
expresión en términos de la 
Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, 
los tratados internacionales 
en materia y demás disposi-
ciones aplicables”.

Tampoco aplica a los men-
sajes relacionados con “la de-
nuncia pública o la expresión 
de hechos de interés público”. 
Ante ello, la persona juzgado-
ra “deberá considerar el con-
texto, la frecuencia de los ac-
tos, los medios empleados y el 
impacto causado” para deter-
minar la existencia de delito.

En entrevista tras la reu-
nión, la presidenta de la Junta 

FGE APREHENDE A RENATO N. POR DAÑO Y DESPOJO EN SAN MIGUEL XOXTLA
| STAFF HL

La Fiscalía General del Estado de Puebla aprehendió a Renato N., presunto responsable de 
los delitos de daño en propiedad ajena y despojo agravado, en la colonia Granjas Puebla de 
la capital poblana. Según la denuncia (Causa Penal 325/2025/Cholula), en mayo pasado y 
junto a otros 30 individuos, el acusado irrumpió en un predio en San Miguel Xoxtla, donde una 
empresa realizaba la instalación de tubería para suministro de agua potable. Se les acusa de 
lanzar objetos y piedras, causando cuantiosos daños materiales. Desde entonces el grupo 
presuntamente mantiene la posesión del predio, lo que llevó a la imputación por despojo. Tras 
su detención, Renato N. fue puesto a disposición de la autoridad judicial, que determinará su 
situación legal conforme a la ley.
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EL EDIL POBLANO RECONOCIÓ A QUIENES DÍA Y NOCHE TRABAJAN 
POR MANTENER UNA CIUDAD A LA VANGUARDIA

Pepe Chedraui impulsa acciones 24/7 
por una Capital en Orden e Imparable

Incluso durante turnos nocturnos, diversas brigadas en aspectos como movilidad y bacheo, alumbrado, 
limpieza o seguridad, realizan jornadas de trabajo para garantizar servicios públicos óptimos para la sociedad.

|STAFF · 

E l Ayuntamiento de Pue-
bla, bajo la dirección del 

alcalde Pepe Chedraui Budib, 
está trabajando incansable-
mente para mejorar la calidad 
de vida de la ciudadanía, im-
plementando diversas accio-
nes y programas que operan 
día y noche en toda la capital 
poblana, con el objetivo de 
optimizar los servicios públi-
cos esenciales.

Brigadas de bacheo, unidades 
de seguridad y equipos de 
limpieza están desplegados 
estratégicamente en colonias, 
unidades habitacionales 
y juntas auxiliares. Esto 
garantiza una respuesta ágil a 
las necesidades urgentes de 
la ciudad, incluso durante las 
horas nocturnas.

El Gobierno Municipal reitera su compromiso con las y los poblanos: seguir 
trabajando sin descanso para mantener la ciudad en las mejores condiciones para 
el bienestar de sus habitantes.  • Fotos: AgenciA

En el ámbito vial, más de 20 
brigadas de bacheo nocturno 
están activas, respondiendo a 
los reportes ciudadanos para 
mejorar la movilidad y la se-
guridad. Asimismo, la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana 

(SSC) ha reforzado su presen-
cia con nuevas patrullas que 
recorren la capital, aseguran-
do una respuesta policial in-
mediata.

La iniciativa “Puebla Brilla” 
ha permitido modernizar el 

alumbrado público con tec-
nología LED, llevando luz y 
orden a zonas que anterior-
mente estaban en el abando-
no, como juntas auxiliares y 
unidades habitacionales. Por 
su parte, el Organismo Ope-

rador del Servicio de Limpia 
(OOSL) mantiene la atención 
en la recolección y barrido de 
residuos en diversos puntos 
de la ciudad, demostrando 
que poner orden en Puebla es 
una labor constante.

>@pepechedrauimx

En #LaCapitalImparable 
el trabajo no se detiene.
Poner la Capital en orden 
implica estar presentes: 
escuchar, atender y 
resolver. Así avanzamos, 
paso a paso con acciones 
que beneficien a #Puebla.

CU 2 de la BUAP lidera 
formación en Ingenierías 

de Alta Especialidad
Con 21 ingenierías enfocadas en el ámbito 

informático y digital, Ciudad Universitaria 2 busca 
preparar a agentes transformadores capaces de crear 

soluciones innovadoras a problemas complejos.
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Ciudad Universitaria 2 de la 
BUAP, impulsada por la actual 
administración de la rectora Li-
lia Cedillo, se está consolidan-
do como un centro neurálgico 
para la formación de ingenie-
ros en tecnologías de alta espe-
cialidad. La visión de convertir 
a CU2 en un polo tecnológico 
estratégico se basa en la inves-
tigación aplicada, la innovación 
y el desarrollo de proyectos de 
alto impacto.

Esto se logra mediante la co-
laboración con empresas líde-
res como Audi y Volkswagen, y 
se alinea con políticas naciona-
les como el programa “Talento 
Mexicano”, que desde 2022 
busca impulsar al país para 
dejar de depender de solucio-
nes tecnológicas importadas. 
En este sentido, la universidad 
juega un papel crucial en la for-
mación de talentos en ingenie-
ría, computación y ciencias.

Se proyecta que en la próxima 
década, CU2 sea un referente 
nacional en la formación de 
profesionales que aborden 
desafíos cruciales como la escasez 
de agua, las energías renovables, 
la contaminación ambiental y la 
ciberseguridad. La pertinencia de 
la oferta académica es clave, por 
lo que bajo la rectoría de Cedillo 
Ramírez, el Consejo Universitario 
ha aprobado nuevas carreras que 
responden a la demanda laboral 
y a los cambios tecnológicos y 
sociales.

CU2 también integra las 
ciencias naturales, con licen-
ciaturas en Biología y Quími-
ca, y las ingenierías Química 
y Ambiental, fomentando un 
enfoque colaborativo, inter y 
multidisciplinario entre todas 
las carreras.

Ingeniería Logística Digital 
y Cadena de Suministro: 
una carrera emergente

Nace de la necesidad de for-
mar profesionales que inte-
gren tecnologías digitales con 
procesos logísticos comple-
jos, por lo que sus estudiantes 
desarrollarán competencias 
en logística 4.0, inteligencia 
artificial, automatización, 
robótica, análisis de datos y 
sostenibilidad.

Estos futuros ingenieros 
e ingenieras estarán capaci-

tados para optimizar la pla-
nificación y logística de las 
cadenas de suministro en el 
país, reducir desperdicios y 
optimizar recursos a través 
de prácticas sostenibles. La 
Dra. Julia Rodríguez Mora-
les, de la Facultad de Inge-
niería y parte del grupo de 
investigación en Transfor-
mación Digital y Desarrollo 
Sustentable, detalla que esta 
carrera tiene un enfoque 
práctico y especializado, con 
uso intensivo de tecnologías 
emergentes. Desde el primer 

semestre, los estudiantes tra-
bajarán en proyectos reales 
con organizaciones y empre-
sas, combinando tecnología, 
habilidades blandas y susten-
tabilidad.

Para alcanzar estos obje-
tivos, CU2 contará con la-
boratorios especializados en 
software logístico y proyectos 
a escala, preparando a los 
alumnos para el sector pro-
ductivo y brindándoles cer-
tificaciones que aumenten su 
competitividad en el ámbito 
laboral local y global.

CU2 representa una oportunidad para miles de jóvenes de transformar su entorno, 
impulsar el desarrollo sostenible y mejorar la calidad de vida a través de profesiones 
que solucionan los desafíos del futuro.  • Fotos: AgenciA
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Lugar Alcalde/a Municipio Aprobación

1 Cruz Pérez Cuéllar Ciudad Juárez, 
Chih. 59.9%

2 Antonio Astiazarán Hermosillo, Son. 59.3%

3 Aleida Alavez Iztapalapa, CDMX 57.3%

4 Carmen Lilia 
Canturosas

Nuevo Laredo, 
Tamps. 56.3%

5 Ana Paty Peralta Benito Juárez, Q. 
Roo 55.1%

6 Patricia Lobeira Veracruz, Ver. 54.9%

7 Javier Díaz Saltillo, Coah. 54.9%

8 Juan Manuel de 
Unanue Boca del Río, Ver. 54.8%

9 Humberto Pérez 
Holguín Cuauhtémoc, Chih. 54.7%

10 Alberto Islas Reyes Xalapa, Ver. 54.2%

11 Milena Quiroga La Paz, BCS 54.1%

12 Mónica Villarreal Tampico, Tamps. 53.7%

13 Berenice Hernández Tláhuac, CDMX 53.3%

14 Juan Manuel Diez Orizaba, Ver. 53.3%

15 César Medina Jesús María, Ags. 53.2%

16 Manuel Gálvez Sahuayo, Mich. 53.1%

17 Geraldine Ponce Tepic, Nay. 53.1%

18 José Chedraui Budib Puebla, Pue. 53.0%

19 Pablo Gutiérrez Carmen, Camp. 53.0%

20 Jorge Aldana Camargo, Chih. 53.0%

Pepe Chedraui, entre 
los alcaldes mejor 
evaluados del país

CONSULTA MITOFSKY LO UBICA 
ENTRE LOS 20 ALCALDES CON MAYOR 

APROBACIÓN A NIVEL NACIONAL.

Alcanzó 53% de aprobación en junio y se posicionó 
como el alcalde mejor evaluado del estado, destacando 

entre los más populares de Morena y del país.

| DAVID CELESTINO

E l presidente municipal de Puebla, José Chedraui 
Budib, se posicionó como uno de los alcaldes me-

jor evaluados del país, de acuerdo con la encuestado-
ra Consulta Mitofsky.

Chedraui Budib es el edil con mayor aprobación 
ciudadana de la entidad, por ser el único poblano 
en figurar en el top 10 de los alcaldes mejor evalua-
dos de Morena y en el top 20 de todos los partidos.

Durante junio de 2025, la aprobación del al-
calde de Puebla capital fue del 53 por ciento, un 
aumento en comparación con abril, cuando el ín-
dice era del 51.6 por ciento.

Chedraui Budib destaca como el décimo 
alcalde de Morena con mayor aprobación 
en el país, además de que figura en el 
lugar 18 de los presidentes municipales 
mejor evaluados de México.

En el sondeo se evaluó la aproba-
ción ciudadana de 150 presidentes 
municipales del país, a población 
mayor de 18 años con acceso a dis-
positivos móviles e internet.

Lugar Alcalde/a Municipio Aprobación Variación 
vs abril

1 Cruz Pérez Cuéllar Ciudad Juárez, 
Chih. 59.9% 1.4

2 Aleida Alavez Iztapalapa, CDMX 57.3% 0.8

3 Carmen Lilia 
Canturosas

Nuevo Laredo, 
Tamps. 56.3% -1.5

4 Ana Paty Peralta Benito Juárez, Q. 
Roo 55.1% -0.4

5 Alberto Islas Reyes Xalapa, Ver. 54.2% 0.7

6 Milena Quiroga La Paz, BCS 54.1% 0.9

7 Mónica Villarreal Tampico, Tamps. 53.7% 0.5

8 Berenice Hernández Tláhuac, CDMX 53.3% 0.4

9 Geraldine Ponce Tepic, Nay. 53.1% 1.1

10 José Chedraui Budib Puebla, Pue. 53%  1.4

Top 10 de alcaldes de Morena con mayor aprobación 

Top 20 de alcaldes mejor evaluados del país
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EL EDIL POBLANO RECONOCIÓ A QUIENES DÍA Y NOCHE TRABAJAN 
POR MANTENER UNA CIUDAD A LA VANGUARDIA

Pepe Chedraui impulsa acciones 24/7 
por una Capital en Orden e Imparable

Incluso durante turnos nocturnos, diversas brigadas en aspectos como movilidad y bacheo, alumbrado, 
limpieza o seguridad, realizan jornadas de trabajo para garantizar servicios públicos óptimos para la sociedad.

|STAFF · 

E l Ayuntamiento de Pue-
bla, bajo la dirección del 

alcalde Pepe Chedraui Budib, 
está trabajando incansable-
mente para mejorar la calidad 
de vida de la ciudadanía, im-
plementando diversas accio-
nes y programas que operan 
día y noche en toda la capital 
poblana, con el objetivo de 
optimizar los servicios públi-
cos esenciales.

Brigadas de bacheo, unidades 
de seguridad y equipos de 
limpieza están desplegados 
estratégicamente en colonias, 
unidades habitacionales 
y juntas auxiliares. Esto 
garantiza una respuesta ágil a 
las necesidades urgentes de 
la ciudad, incluso durante las 
horas nocturnas.

El Gobierno Municipal reitera su compromiso con las y los poblanos: seguir 
trabajando sin descanso para mantener la ciudad en las mejores condiciones para 
el bienestar de sus habitantes.  • Fotos: AgenciA

En el ámbito vial, más de 20 
brigadas de bacheo nocturno 
están activas, respondiendo a 
los reportes ciudadanos para 
mejorar la movilidad y la se-
guridad. Asimismo, la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana 

(SSC) ha reforzado su presen-
cia con nuevas patrullas que 
recorren la capital, aseguran-
do una respuesta policial in-
mediata.

La iniciativa “Puebla Brilla” 
ha permitido modernizar el 

alumbrado público con tec-
nología LED, llevando luz y 
orden a zonas que anterior-
mente estaban en el abando-
no, como juntas auxiliares y 
unidades habitacionales. Por 
su parte, el Organismo Ope-

rador del Servicio de Limpia 
(OOSL) mantiene la atención 
en la recolección y barrido de 
residuos en diversos puntos 
de la ciudad, demostrando 
que poner orden en Puebla es 
una labor constante.

>@pepechedrauimx

En #LaCapitalImparable 
el trabajo no se detiene.
Poner la Capital en orden 
implica estar presentes: 
escuchar, atender y 
resolver. Así avanzamos, 
paso a paso con acciones 
que beneficien a #Puebla.

CU 2 de la BUAP lidera 
formación en Ingenierías 

de Alta Especialidad
Con 21 ingenierías enfocadas en el ámbito 

informático y digital, Ciudad Universitaria 2 busca 
preparar a agentes transformadores capaces de crear 

soluciones innovadoras a problemas complejos.

|STAFF · 

Ciudad Universitaria 2 de la 
BUAP, impulsada por la actual 
administración de la rectora Li-
lia Cedillo, se está consolidan-
do como un centro neurálgico 
para la formación de ingenie-
ros en tecnologías de alta espe-
cialidad. La visión de convertir 
a CU2 en un polo tecnológico 
estratégico se basa en la inves-
tigación aplicada, la innovación 
y el desarrollo de proyectos de 
alto impacto.

Esto se logra mediante la co-
laboración con empresas líde-
res como Audi y Volkswagen, y 
se alinea con políticas naciona-
les como el programa “Talento 
Mexicano”, que desde 2022 
busca impulsar al país para 
dejar de depender de solucio-
nes tecnológicas importadas. 
En este sentido, la universidad 
juega un papel crucial en la for-
mación de talentos en ingenie-
ría, computación y ciencias.

Se proyecta que en la próxima 
década, CU2 sea un referente 
nacional en la formación de 
profesionales que aborden 
desafíos cruciales como la escasez 
de agua, las energías renovables, 
la contaminación ambiental y la 
ciberseguridad. La pertinencia de 
la oferta académica es clave, por 
lo que bajo la rectoría de Cedillo 
Ramírez, el Consejo Universitario 
ha aprobado nuevas carreras que 
responden a la demanda laboral 
y a los cambios tecnológicos y 
sociales.

CU2 también integra las 
ciencias naturales, con licen-
ciaturas en Biología y Quími-
ca, y las ingenierías Química 
y Ambiental, fomentando un 
enfoque colaborativo, inter y 
multidisciplinario entre todas 
las carreras.

Ingeniería Logística Digital 
y Cadena de Suministro: 
una carrera emergente

Nace de la necesidad de for-
mar profesionales que inte-
gren tecnologías digitales con 
procesos logísticos comple-
jos, por lo que sus estudiantes 
desarrollarán competencias 
en logística 4.0, inteligencia 
artificial, automatización, 
robótica, análisis de datos y 
sostenibilidad.

Estos futuros ingenieros 
e ingenieras estarán capaci-

tados para optimizar la pla-
nificación y logística de las 
cadenas de suministro en el 
país, reducir desperdicios y 
optimizar recursos a través 
de prácticas sostenibles. La 
Dra. Julia Rodríguez Mora-
les, de la Facultad de Inge-
niería y parte del grupo de 
investigación en Transfor-
mación Digital y Desarrollo 
Sustentable, detalla que esta 
carrera tiene un enfoque 
práctico y especializado, con 
uso intensivo de tecnologías 
emergentes. Desde el primer 

semestre, los estudiantes tra-
bajarán en proyectos reales 
con organizaciones y empre-
sas, combinando tecnología, 
habilidades blandas y susten-
tabilidad.

Para alcanzar estos obje-
tivos, CU2 contará con la-
boratorios especializados en 
software logístico y proyectos 
a escala, preparando a los 
alumnos para el sector pro-
ductivo y brindándoles cer-
tificaciones que aumenten su 
competitividad en el ámbito 
laboral local y global.

CU2 representa una oportunidad para miles de jóvenes de transformar su entorno, 
impulsar el desarrollo sostenible y mejorar la calidad de vida a través de profesiones 
que solucionan los desafíos del futuro.  • Fotos: AgenciA
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Durante la ceremonia de 
entrega de un sistema de 

captación pluvial como par-
te del programa “Cosechando 
Lluvia para una Escuela Sus-
tentable”, la presidenta muni-
cipal de San Andrés Cholula: 
Lupita Cuautle, enfatizó la 
importancia de sensibilizar a 
estudiantes, docentes y padres 
de familia sobre el uso respon-
sable del agua. 

Señaló que, si bien el 
Ayuntamiento proporcio-
na este sistema integral, la 
comunidad escolar es clave 
para garantizar su correcto 
funcionamiento. Al interac-
tuar con las niñas y niños, 
la edil sanandreseña los in-
vitó a ser parte activa en la 
promoción de una cultura de 
valoración del agua, fomen-
tando un compromiso com-

|IVÁN RIVERA

En una nueva jornada del pro-
grama “Martes de Ciuda-
danos que Transforman”, 
el presidente municipal de 
Cuautlancingo, Omar Muñoz, 
recorrió la calle Reforma de la 
junta auxiliar de Sanctorum, 
caminata durante la cual desta-
có que este programa busca es-
trategias concretas para aten-
der problemas cotidianos como 
el bacheo, la mejora del alum-
brado público, la seguridad y el 
mantenimiento urbano. 

 Muñoz Alfaro apuntó 
que su dinámica de 
trabajo tiene como 

inspiración la filosofía 
laboral del gobernador 
Alejandro Armenta y el 
gobierno federal, bajo 
el lema “más territorio, 
menos escritorio”. El 

recorrido también sirvió 
para socializar algunos 
de los proyectos de 
infraestructura que 
se contemplan para 
Sanctorum en lo que 
resta de su gestión. 

Además, recordó que, gra-
cias al trabajo coordinado 
entre Protección Civil, Servi-
cios Generales y el equipo de 
parques y jardines, este año 
Cuautlancingo evitó las inun-
daciones que en otros años 
incluso llegaron a ocupar ti-
tulares estatales y nacionales. 

Explicó que desde hace cinco 
meses se pusieron en marcha 
tareas de desazolve en diver-
sos puntos del municipio y sus 
juntas auxiliares, lo que per-
mitió mitigar de manera efec-
tiva los efectos de las lluvias. 
Aunque aún hay pendientes 
como la pintura de guarnicio-
nes o mejoras en zonas afec-
tadas por el temporal, reiteró 
que cada petición ciudadana 
es tomada con seriedad. 

Los que nos emplean a nosotros para trabajar 
de todo corazón con mucho cariño, le servimos 
de manera íntegra a la comunidad que puso 
esta responsabilidad sobre nuestros hombros y 
el saludo también va acompañado de proyectos 
grandes que tenemos planeados este año y 
el siguiente para las juntas auxiliares, las 
inspectorías y la cabecera municipal” 
/ >Omar muñOz.

partido entre las familias, la 
escuela y el gobierno.

Aunque la 
administración de 
Cuautle Torres ya 
ha instalado cuatro 

sistemas de captación, 
el entregado en esta 
ocasión es el primero 
de cinco programados 
para el primer año de 
gestión que incorpora 
un pozo de absorción, 
representando una 
mejora integral.

Como parte del evento, se 
inauguró un mural artístico a 
cargo de la artista Liz Rashel, 
cuyo mensaje busca generar 
conciencia sobre la escasez 
del agua y la necesidad de 

Omar Muñoz atiende peticiones de bacheo, 
drenaje y mantenimiento en Sanctorum

Junto a regidores, personal de distintas áreas del Ayuntamiento y el presidente auxiliar, Francisco 
Camacho, el alcalde de Cuautlancingo escuchó las necesidades de las y los vecinos de esta zona. 

acciones responsables. Ade-
más, se presentó una obra de 
teatro, que complementa esta 
campaña de concientización 
dirigida a la niñez.

El sistema integral ges-
tionado por la Secretaría 
de Agua Potable, Drenaje 
y Alcantarillado, incluye:

• Sistema que recolecta el 
agua de lluvia de azoteas 
y domos.

• Filtros y un pozo de ab-
sorción.

• Cisterna de 5 mil litros 
para almacenamiento.

• Capacitación para su 
adecuado uso y manteni-
miento.

ENTREGÓ UN SISTEMA DE CAPTACIÓN DE AGUA DE LLUVIA 
A LA ESCUELA PRIMARIA ‘PROFESORA PAZ MONTAÑO’

Lupita Cuautle siembra 
conciencia hídrica en 

primarias de San Andrés
Esta iniciativa tiene la visión de promover una cultura de cuidado del agua 
desde temprana edad y equipar a las escuelas de educación básica con 

herramientas para la reutilización del líquido vital.

El Gobierno Municipal de San 
Andrés Cholula reafirma su 

compromiso con el medio ambiente 
y la educación, trabajando por 

un municipio más sustentable y 
consciente del valor de sus recursos 

naturales.  • Fotos: AgenciA

>Lupita CuautLe

@LupitaCuautLet 

“Más allá de la implementación del programa 
“Cosechando Lluvia para una Escuela 
Sustentable”, estas acciones representan la 
esperanza de continuar el cambio de rumbo de 
la sustentabilidad y conciencia ambiental.”
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Durante la ceremonia de 
entrega de un sistema de 

captación pluvial como par-
te del programa “Cosechando 
Lluvia para una Escuela Sus-
tentable”, la presidenta muni-
cipal de San Andrés Cholula: 
Lupita Cuautle, enfatizó la 
importancia de sensibilizar a 
estudiantes, docentes y padres 
de familia sobre el uso respon-
sable del agua. 

Señaló que, si bien el 
Ayuntamiento proporcio-
na este sistema integral, la 
comunidad escolar es clave 
para garantizar su correcto 
funcionamiento. Al interac-
tuar con las niñas y niños, 
la edil sanandreseña los in-
vitó a ser parte activa en la 
promoción de una cultura de 
valoración del agua, fomen-
tando un compromiso com-

|IVÁN RIVERA

En una nueva jornada del pro-
grama “Martes de Ciuda-
danos que Transforman”, 
el presidente municipal de 
Cuautlancingo, Omar Muñoz, 
recorrió la calle Reforma de la 
junta auxiliar de Sanctorum, 
caminata durante la cual desta-
có que este programa busca es-
trategias concretas para aten-
der problemas cotidianos como 
el bacheo, la mejora del alum-
brado público, la seguridad y el 
mantenimiento urbano. 

 Muñoz Alfaro apuntó 
que su dinámica de 
trabajo tiene como 

inspiración la filosofía 
laboral del gobernador 
Alejandro Armenta y el 
gobierno federal, bajo 
el lema “más territorio, 
menos escritorio”. El 

recorrido también sirvió 
para socializar algunos 
de los proyectos de 
infraestructura que 
se contemplan para 
Sanctorum en lo que 
resta de su gestión. 

Además, recordó que, gra-
cias al trabajo coordinado 
entre Protección Civil, Servi-
cios Generales y el equipo de 
parques y jardines, este año 
Cuautlancingo evitó las inun-
daciones que en otros años 
incluso llegaron a ocupar ti-
tulares estatales y nacionales. 

Explicó que desde hace cinco 
meses se pusieron en marcha 
tareas de desazolve en diver-
sos puntos del municipio y sus 
juntas auxiliares, lo que per-
mitió mitigar de manera efec-
tiva los efectos de las lluvias. 
Aunque aún hay pendientes 
como la pintura de guarnicio-
nes o mejoras en zonas afec-
tadas por el temporal, reiteró 
que cada petición ciudadana 
es tomada con seriedad. 

Los que nos emplean a nosotros para trabajar 
de todo corazón con mucho cariño, le servimos 
de manera íntegra a la comunidad que puso 
esta responsabilidad sobre nuestros hombros y 
el saludo también va acompañado de proyectos 
grandes que tenemos planeados este año y 
el siguiente para las juntas auxiliares, las 
inspectorías y la cabecera municipal” 
/ >Omar muñOz.

partido entre las familias, la 
escuela y el gobierno.

Aunque la 
administración de 
Cuautle Torres ya 
ha instalado cuatro 

sistemas de captación, 
el entregado en esta 
ocasión es el primero 
de cinco programados 
para el primer año de 
gestión que incorpora 
un pozo de absorción, 
representando una 
mejora integral.

Como parte del evento, se 
inauguró un mural artístico a 
cargo de la artista Liz Rashel, 
cuyo mensaje busca generar 
conciencia sobre la escasez 
del agua y la necesidad de 

Omar Muñoz atiende peticiones de bacheo, 
drenaje y mantenimiento en Sanctorum

Junto a regidores, personal de distintas áreas del Ayuntamiento y el presidente auxiliar, Francisco 
Camacho, el alcalde de Cuautlancingo escuchó las necesidades de las y los vecinos de esta zona. 

acciones responsables. Ade-
más, se presentó una obra de 
teatro, que complementa esta 
campaña de concientización 
dirigida a la niñez.

El sistema integral ges-
tionado por la Secretaría 
de Agua Potable, Drenaje 
y Alcantarillado, incluye:

• Sistema que recolecta el 
agua de lluvia de azoteas 
y domos.

• Filtros y un pozo de ab-
sorción.

• Cisterna de 5 mil litros 
para almacenamiento.

• Capacitación para su 
adecuado uso y manteni-
miento.

ENTREGÓ UN SISTEMA DE CAPTACIÓN DE AGUA DE LLUVIA 
A LA ESCUELA PRIMARIA ‘PROFESORA PAZ MONTAÑO’

Lupita Cuautle siembra 
conciencia hídrica en 

primarias de San Andrés
Esta iniciativa tiene la visión de promover una cultura de cuidado del agua 
desde temprana edad y equipar a las escuelas de educación básica con 

herramientas para la reutilización del líquido vital.

El Gobierno Municipal de San 
Andrés Cholula reafirma su 

compromiso con el medio ambiente 
y la educación, trabajando por 

un municipio más sustentable y 
consciente del valor de sus recursos 

naturales.  • Fotos: AgenciA

>Lupita CuautLe

@LupitaCuautLet 

“Más allá de la implementación del programa 
“Cosechando Lluvia para una Escuela 
Sustentable”, estas acciones representan la 
esperanza de continuar el cambio de rumbo de 
la sustentabilidad y conciencia ambiental.”
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|VERÓNICA RUIZ

L a decisión de desestimar 
los cargos por narcotráfico 

que Estados Unidos mantenía 
contra Ovidio Guzmán López, 
alias “El Ratón”, se toma luego 
de confirmarse que el acusado 
formalizará una declaración de 
culpabilidad la próxima sema-
na en el Distrito Norte de Illi-
nois, con sede en Chicago.

La medida, reportada ini-
cialmente por el medio mexi-
cano Milenio y confirmada 
por fuentes federales esta-
dounidenses, forma parte de 
un acuerdo judicial para cen-
tralizar los procesos penales 
contra Guzmán López en una 
sola jurisdicción. 

Un nuevo expediente judi-
cial, fechado el 30 de junio de 
2025 y firmado por el propio 
Guzmán, fue difundido por 
medios estadounidenses. En 
él, el hijo del Chapo manifies-
ta su intención de declararse 
culpable y autoriza que la re-

EL DEPARTAMENTO DE JUSTICIA HABÍA 
PRESENTADO CARGOS EN TRES DISTRITOS 

FEDERALES: CHICAGO, COLUMBIA Y NY

EE.UU. desestima 
cargos contra 

Ovidio Guzmán; será 
testigo protegido

La Fiscalía de EE.UU. en el Distrito Sur de Nueva York 
informó que retiró los cargos por narcotráfico contra el hijo de 
Joaquín “El Chapo” Guzmán Loera, exlíder del Cártel de Sinaloa.

En este caso, se dará 
prioridad a la acusación 
federal radicada en Chicago 
por delitos relacionados con 
tráfico internacional de drogas, 
lavado de dinero y armas.

“Yo, Ovidio Guzmán López, acusado, he sido informado 
de que existe una acusación en mi contra (acusación, 
información o denuncia) en el caso antes mencionado. 
Deseo declararme culpable del delito imputado, consentir 
la resolución del caso en el distrito norte de Illinois —donde 
me encuentro detenido— y renunciar al juicio en el distrito 
señalado.”  • Fotos: AgenciA

solución del caso en Chicago 
implique la cancelación de la 
acusación vigente en Nueva 
York.

Lo anterior luego de la ofer-
ta realizada por parte de las 
autoridades norteamericanas, 

que pactaron con Ovidio pro-
tección para él y sus familia-
res –quienes el pasado mes de 
mayo fueron captados cruzan-
do la frontera por Tijuana–, a 
cambio de que éste les brinde 
información sobre el modus 

operandi del Cártel de Sinaloa 
y sus asociados en el país. 

La declaración también fue 
firmada por fiscales federales 
de Illinois y Nueva York, for-
malizando el traslado com-
pleto del proceso al estado de 
Illinois. Así, el caso se concen-
trará en Chicago, donde en-
frenta cinco cargos federales, 
mientras se cancelan seis car-
gos en Nueva York y uno más 
en el Distrito de Columbia.

Ovidio Guzmán López –se-

ñalado como uno de los here-
deros del liderazgo del Cártel 
de Sinaloa, tras la captura y 
condena de su padre– fue de-
tenido el 5 de enero de 2023 
en un operativo encabezado 
por el Ejército mexicano en 
Sinaloa. En septiembre de ese 
mismo año, fue extraditado a 
Estados Unidos, al ser consi-
derado uno de los principales 
responsables del tráfico de 
fentanilo hacia territorio esta-
dounidense.

Se asocia huachicolero 
con el 'Canelo' Álvarez
Eric Daniel Zamora Delgadillo es propietario 
de la empresa ‘Ecocarburante’, señalada por 
la Fiscalía General de la República de estar 

involucrada en la venta de huachicol.

|REFORMA

Eric Daniel Zamora Delgadi-
llo, acusado en México de ser 
huachicolero y en Estados 
Unidos de lavar dinero para 
el Cártel Jalisco Nueva Gene-
ración (CJNG), es socio de la 
empresa “Upper, by Canelo 
Energy”, una cadena de tien-
das de conveniencia, propie-

dad del boxeador mexicano 
Saúl “El Canelo” Álvarez.

“Me da mucho gusto reci-
bir el día de hoy a mi amigo 
personal Eric Daniel Zamo-
ra Delgadillo, quien forma 
parte del corporativo Canelo 
Energy, con quienes estamos 
desarrollando esquemas de 
inversión para nuestro Mu-
nicipio y proyectando la crea-

ción de programas de apoyo 
social que promueve el cam-
peón mundial Saúl El Canelo 
Álvarez”, celebró en noviem-
bre del 2021 el alcalde de MC 
en El Grullo, Jalisco, Milton 
Cárdenas. 

Antes de integrarse a 
Ecocarburante, Zamo-
ra Delgadillo fue socio y 

presidente de Agrícola 
Boreal, empresa que fue 
incluida por el gobierno 
de Estados Unidos en la 
lista OFAC por vínculos 
con crímenes financieros 
y narcotráfico.

Reforma publicó ayer que 
Zamora también es apodera-
do de Impulsora de Produc-

tos Sustentables, empresa 
investigada por su participa-
ción en una red de huachicol, 
y que tiene como accionis-
ta a José Isabel “El Choko” 
Murguía Santiago, hermano 
de José Ascención Murguía, 
exalcalde de Teuchitlán, de-
tenido en mayo por su pre-
sunta participación en los 
crímenes del Rancho Izagui-
rre, según Mexicanos Contra 
la Corrupción y la Impunidad 
(MCCI).

“El Choko” también es 
propietario de Mefra Fletes, 
empresa de transporte vin-
culada a decomisos masivos 
de huachicol en Tamaulipas y 
Baja California. Por su parte, 
Murguía ha asistido a peleas 
del Canelo en EE. UU., acom-
pañado de Eddy Reynoso, 
amigo, entrenador y promo-
tor del boxeador.
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 Texto publicado originalmente el viernes 20 de mayo de 2022

Antídoto

MITOTE

DANIELA 
RAMOS 
GARCÍA

La comida restaura. Recuerdo mucho esa corta expre-
sión de un sensei de la gastronomía poblana y es que 

tenía razón, la comida es la clave para estar saludable 
y, sobre todo, en sincronía con absolutamente todo. He 
de confesar que en las últimas semanas me he sometido 
a días duros de trabajo, con jornadas extensas, estrés al 
máximo y, eso sí, muy pocas comidas al día, y he decidido 
parar y restaurar mi cuerpo.

Justo en ese momento en el que no sabía qué estaba pa-
sando conmigo, llegó por azares del destino un podcast 
que me dio muchas respuestas a lo que estaba en mi ca-
beza y a lo que muchas veces uno deja de lado. Sabía que 
el no tener una buena alimentación estaba acabando con-
migo y que estaba consumiendo ciertos alimentos que me 
hacían daño y que eran los causantes a mi estrés, de mi 
cansancio y de mi continuo desgaste emocional.

Al estar en un país como éste me limito a comer muchas 
veces comida congelada, misma que tiene infinidad de 
conservadores, sales y azúcares. Así que sí, el podcast ha-
blaba de escuchar a tu cuerpo e identificar ciertos alimen-
tos que te hacen daño; en mi caso, mi rutina era la que me 
desgastaba en todo el sentido de la palabra.

Así que opté por dejar los tres cafés al día que estaba to-
mando, limitar totalmente mi consumo de azúcar en postres 
y snacks y, sobre todo, limitar el pan que en ciertas ocasiones 
lo consumía tanto en el desayuno como en la comida y cena. 
Además, sabía que debía comer, aunque mi cuerpo dijera 
que no era necesario o a pesar de que no tuviera hambre a 
pesar de muchas horas de trabajo.

Sabía que debía consumir frutas y muchas más verdu-
ras, y tratar de cocinar mis propias carnes, aunque mu-
chas veces era complicado esto al tener pura carne conge-
lada en los súpermercados, pero no era imposible. 

Así que eso comencé a hacer esta semana: limitar 
y poner mejores hábitos, aunque debo de admitir 
que es complicado al principio, poco a poco todo 
comienza a acomodarse. 

Este tipo de desórdenes alimenticios me pasaban 
constantemente en mi vida cambiante, incluso 
recuerdo la vez que me mudé al Caribe y fui la 
más feliz del mundo, pues tenía a mi alcance 
todo tipo de frutas con las cuales podía saciar-
me. También tenía verduras básicas con las que 
me cocinaba y me bastaba para ser feliz. Recuerdo 
no haberme sentido nunca como ahora, mi vida era 
totalmente distinta y mi rutina era otra; era todo lo 

opuesto a vivir en Chicago, a pesar de que tenemos un 
lago hermoso en el que los días soleados lo hacen per-
fecto para pasar el día. 

El antídoto está justo en eso, en tener días más salu-
dables mental y físicamente, parar cuando tu cuerpo lo 
pide para restaurarte en todos los sentidos. Puede sonar 
trillado y algo pasajero, pero todo está en escucharnos 
a nosotros mismos y hacer esas pausas que te llevan a 
retomar los mejores caminos de la vida.

Aunque, eso sí, la actividad física siempre es indis-
pensable para retomar energías y eso creo que al igual 
que la alimentación es esencial. Así que a pesar de que 
amo caminar con mi mejor amigo, debo correr o seguir 
con esas clases de afrobeat que tanto me divierten y me 
hacen quemar calorías; lo mejor es parar y escuchar tu 
cuerpo para seguir restaurando a ese mundo que está 
dentro de ti.
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Las 
Babas del Diablo

Mario Alberto Mejía 

Cocina de novelitas por entregas

LEE HARVEY OSWALD

Nota del autor:
Los personajes que cruzan esta novela, incluso aquéllos 
que parecen reales, son absolutamente imaginarios.
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R
CAPÍTULO 38. 

La novia del gobernador.

Rafael Moreno Valle Rosas quería 
ser gobernador de Puebla. Pronto re-
clutó a Bobó y a ‘Picha’ para ese fin. 
Los quería como publirrelacionis-
tas. Ellos empezaron a llevarlo con la 
élite empresarial de México. Carlos 
Slim Domit —‘El Charal’—, uno de 
los herederos del Grupo Carso, fue 
uno de los primeros en cerrar filas y 
hacer proyectos a futuro.

Luis Miguel le dijo a ‘Picha’ que 
invitara a Bobó y a Pimpinela a su 
temporada anual en Las Vegas. Les 
reservó el mejor lugar. La fiesta ter-

minó al amanecer. Bobó Gutiérrez 
estaba tocando el cielo, y lo sabían. 
Al día siguiente fueron al mar a bor-
do del hermoso yate del cantante: era 
un Azimut 84 Flybridge. Se llamaba 
‘Sky’. Tenía jacuzzi, terraza, bar, cabi-
nas de lujo y acabados exclusivos.

Hubo risas, alcohol y música. Va-
rias mujeres hermosas se movían en 
el entorno del cantante. Cero fotos, 
era la consigna. Cero redes sociales. 
Pimpinela olvidó la sentencia y se 
hizo una pic teniendo como fondo 
la gran parafernalia. Click, click, 

Trama octava: 
Antes de que el diablo 
sepa que has muerto.
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LUIS MIGUEL LE DIJO A ‘PICHA’ QUE INVITARA A 
BOBÓ Y A PIMPINELA A SU TEMPORADA ANUAL EN 

LAS VEGAS. LES RESERVÓ EL MEJOR LUGAR. LA FIESTA 
TERMINÓ AL AMANECER.

click. Y luego compartió su historia.
Error. Brutal error. Luis Miguel es-

talló, decretó el exilió y expulsó de 
su vida, aparentemente, a Bobó y a 
Pimpinela. Ella nunca más volvió a 
abordar el ‘Sky’. Bobó fue perdona-
do. Y de manera regular siguió sien-
do parte de la tripulación. Luis Mi-
guel estaba agradecido con él por lo 
que hacía con ‘Picha’.

De día, ‘Picha’ y Bobó se vestían 
de traje para visitar posibles clien-
tes: gobernadores, alcaldes, legisla-
dores. Se hicieron muy amigos de 

A un hermano de ella, lo había he-
cho delegado de Economía en Jala-
pa. A ella le compraba joyas, autos, 
ropa y bolsas carísimas.

Cuando ‘Picha’ y Bobó estuvieron 
en Veracruz la conocieron. El gober-
nador se las presumió como un Patek 
Philippe Grandmaster Chime Ref. 
6300A-010, y les confesó que estaba 
enamorado. Pimpinela los acompa-
ñó un par de veces, pero la distancia 
y la vida vertiginosa —que se había 
metido entre Bobó y ella— culminó 
con la separación.

Fidel Herrera, gobernador de Vera-
cruz, y de su hijo Fidel. Durante un 
fin de semana, amarraron acuerdos 
para vender luminarias y hacer tres 
carreteras. Fidel Herrera andaba de 
novio a espaldas de su esposa Rosi-
ta Borunda. La chica elegida había 
ganado un premio de belleza a sus 
diecinueve años de edad. Se llama-
ba Ludmila. Era una belleza espec-
tacular a la que el gobernador con-
sentía de mil maneras. Al padre de 
ésta le había dado una ‘aviaduría’ en 
la Secretaría de Gobernación local. 

Eran los años en que los Zetas te-
nían el control casi absoluto del 
estado. A los restaurantes más con-
curridos les empezaron a cobrar 
‘piso’. También a los hoteles. Por 
esos días, Fidel Herrera —conocido 
como el ‘Zeta 1’— se sacó la lotería 
por tercera vez en dos años. ¿Mucha 
suerte? No. Mucha habilidad para 
comprarles los premios a los gana-
dores de los sorteos. ¿El fin? Lavar 
el dinero que entraba por fuera de 
su gobierno.

(CONTINUARá)
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LEGIÓN DEL 
OSTRACISMO

ISAAC 
PALESTINA Politic IA

ay un gran desentendimiento en 
lo que la Inteligencia Artificial 
cambiará el entorno político. No 
solo en la manera de administrar 
datos y preferencias del electo-

rado, sino también, en la forma de ejercer 
diversas técnicas como la ejecutiva, la legis-
lativa y la judicial. 

Nos enfrentamos a un cambio de paradigma 
en el que la esfera pública evidencia una gran re-
sistencia frente a la esfera privada y que de con-
tinuar con un debate anquilosado solo quedaría 
francamente rebasada en un mundo globaliza-
do, altamente industrializado y con herramien-
tas artificiales que hacen mucho mejor el trabajo 
técnico que cualquier servidor público.

Sin embargo, insustituible seguirá siendo 
el quehacer político, pues más allá de si es un 
oficio o una profesión como reflexionó Max 
Weber, o incluso una técnica o un arte como 
expuso Jean Jeques Rousseau, la política es 
una actividad consustancialmente humana en 
cualquier etapa de la historia, de ahí que des-
de el siglo IV a.C. Aristóteles afirmara sobre el 
humano, que es el único animal político (zōon 
politikón).

Es decir, el animal político nunca será rebasa-
do por la Inteligencia Artificial; sin embargo, su 
práctica, su técnica, sí. Por ello, más que ver a la 
IA como una adversidad para el ambiente políti-
co, debe entenderse como una herramienta para 
la búsqueda, administración y simplificación de 

H@IsaacPalestinaD
información para hacer más eficientes sus activi-
dades frente a la ciudadanía.

Uno de los actores que apuesta por una re-
volución total en el uso de la Inteligencia Ar-
tificial para facilitar el entendimiento de la 
práctica judicial frente a la ciudadanía, es el 
ministro electo Rodrigo Aristides Guerrero 
García; y lo hace frente a un gremio que posee 
un argot ideológico y práctico muy renuente a 
los cambios de época: los juristas y abogados 
postulantes, amantes celosos y devotos de las 
formalidades del estricto derecho.

Guerrero García propone el uso de la inte-
ligencia artificial para facilitar el acceso a la 
justicia, generar explicaciones simplificadas y 
comprensibles de sentencias para la ciudada-
nía, y optimizar la tramitación de expedientes. 
Su propuesta busca acercar la justicia al pue-
blo y combatir la opacidad, rompiendo con el 
paradigma de un derecho cerrado y reservado 
solo a los especialistas.

Por ello el ministro Guerrero da un gran ejem-
plo de uso de inteligencia artificial en un poder 
que por la naturaleza de su práctica tendrá gran-
des resistencias, por ello, conviene reflexionar en 
qué otras actividades la IA vendrá a revolucionar 
el quehacer político. El uso de la IA no pretende 
sustituir el pulso político ni el liderazgo huma-
no. Por el contrario, puede ser una gran aliada 
para facilitar el servicio público. El desafío no es 
temerle, sino aprender a utilizarla con visión de 
futuro y responsabilidad social.
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MINUTO 20

CHELÍS

El fondo sin fondo

Mucho se habla del Fondo de In-
versión que sentará sus dineros en 
el Club Puebla, pero también poco 
se explica las características de lo 
que son, sobre qué van, cuál es el 
interés de las dos partes y, la prin-

cipal, cuál es el estado de las dos compañías en 
la que va a recaer dicho fondo.

Un Fondo de Inversión se compone de va-
rias personas –físicas o morales– que apartan 
un capital y que están dispuestos a ponerlo 
para ganar dividendos. Este fondo tendrá que 
ser respaldado por activos que amorticen la 
cantidad a invertir; algunas veces al 2 por 1, 
otras al 3 por 1. Nunca a la par de lo que te doy, 
contra lo que me dejas.

El Club Puebla ha manifestado deudas 
contraídas con la televisora dueña de sus de-
rechos. Estos han adelantado dinero de sus 
transmisiones futuras para poder hacer frente 
a los gastos del equipo, a sabiendas que tienen 
un par de años sin poder sacar jugadores a la 
venta y que estas ventas ayudan a solventar 
los gastos. La televisora maneja económica-
mente al equipo como una empresa aparte y, 
entonces, para que estas ventas ayuden y pue-
da seguir dándole servicio a la televisora, tiene 
dos caminos: dejarla morir o inyectarle capital 
para que se siga manteniendo.

Como comentario aparte, existe un fondo de 
inversión que puso su dinero en el equipo Neca-
xa. A cambio de ésta, el dueño dio el 49% del va-
lor del equipo, quien hizo líquido su propiedad, 
se hizo de capital y no perdió el dominio de las 
decisiones al quedarse con el restante 51%.

Seguimos con el caso del Puebla. La televi-
sora, económicamente, no tiene necesidad de 
dar acciones de su propiedad a cambio de di-
nero, recurso que serviría para pagarle los an-
ticipos que dio. El negocio de la televisora es 
ganar con su programa llamado ‘Viernes Bo-
tanero’ que incluye los juegos del Puebla y del 
Mazatlán, el cual dura 4 horas y es conducido 
por el mejor equipo de narradores y comenta-
ristas de la televisión. Aparte de esto, venden 
por separado los derechos de transmisión a las 
cadenas de habla hispana en USA. Entonces, 
¿por qué TV Azteca  tendría que compartir es-
tas utilidades?

Primera hipótesis de la creación del fondo, 
totalmente nula. La segunda sería utilizar el 
dinero en la construcción de un centro de en-
trenamiento, que sí podría ser, con el proble-
ma de que se le daría como utilidad al fondo, 
pues acciones del equipo NO, futuras ventas 
de jugadores que salgan de ese centro, tampo-
co; al menos deben pasar 4 años para que un 
joven pueda tener precio en el mercado. Ter-
cera hipótesis de la inversión: comprar juga-
dores baratos, tenerlos un año, darles un valor 
mayor y venderlos, cosa que ya sucedió con 
mucho éxito, pero casi todo con dinero de Az-
teca y un gran equipo de inteligencia deportiva 
o visores, que ahora están en el San Luis y los 
que ocuparon su lugar no han tenido el tino de 
traer ese producto.

M

Contrataciones se han dado, pero no han te-
nido mercado futuro. Simplemente llegaron 
y, el que los trajo o el que los compró, cobró 
su comisión y a futuro se volvieron un pasivo 
para el equipo. De esta forma les podía escribir 
más caminos del porqué sí un fondo podría re-
cular en el Puebla. La respuesta del sí es muy 
fácil y tiene que ver con la multipropiedad ,que 
será atacada post Mundial.

El título de propiedad del equipo está a nom-
bre de un tercero, Manuel Jiménez. La empre-
sa dueña confía en esa persona y lo puso a su 
nombre sin saber a cambio de qué el señor re-
ferido aceptó. Nunca se supo si la FMF inves-
tigó a dicha persona como sí lo hizo con otros 
supuestos compradores y que no fueron auto-
rizados por diferentes motivos. En este punto, 
el motivo para unos, no es igual para el que ya 
está. Así de simple.

Entonces, para hacer patente que el equi-
po Puebla es del Sr. Jiménez ante los ojos de 
FIFA, se crea un fondo de inversión totalmen-
te ficticio. Por ejemplo, el Fondo de Inversión 
llamado American Sports, para poner un nom-
bre y este compra acciones del equipo para in-
vertirlas en pasivos, construcciones y compra 
de jugadores, con un dinero que no existe.

Quizá, ante la propuesta del gobernador 
Armenta de dar tierra al club para que cons-
truyan unas instalaciones, sí lo hagan, pero 
construcciones y compra: dinero de Azteca. 
Ya teniendo la tierra propiedad del Gobier-
no, ellos podrán construir canchas y vestido-
res para sus equipos… quizás. ¿Para pagos de 
pasivos? Imposible. Azteca no dará acciones. 
¿Para compra de jugadores? El equipo ya está 
armado con jugadores con mucho pudor, diná-
micos, jóvenes, muchos de ellos prestados sin 
opciones a compra futura. Pero el equipo y la 
idea del técnico ya está.

Todo este teatro, encaminado a certificar 
ante FIFA —y no ante la FMF— que el equi-
po no entra en la multipropiedad. Ni al propio 
maquiavelismo, que denota astucia, capacidad 
de manipulación y un afán por usar cualquier 
medio necesario para obtener poder, se le hu-
biera ocurrido dicho plan.



20 Miércoles 2 · julio · 2025

LEGIÓN DEL 
OSTRACISMO

ISAAC 
PALESTINA Politic IA

ay un gran desentendimiento en 
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de el siglo IV a.C. Aristóteles afirmara sobre el 
humano, que es el único animal político (zōon 
politikón).

Es decir, el animal político nunca será rebasa-
do por la Inteligencia Artificial; sin embargo, su 
práctica, su técnica, sí. Por ello, más que ver a la 
IA como una adversidad para el ambiente políti-
co, debe entenderse como una herramienta para 
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 RODOLFO ‘FOFO’ MÁRQUEZ era un 
buen muchacho. Un poco lerdo, pero buen 
muchacho. Un poco estúpido y gandul, y 
paria, pero buen muchacho. A sus 27 años de 
edad, enfrenta una condena de 17 años y seis 
meses de prisión por tentativa de femini-
cidio. No es cualquier cosa.
 

 EL 22 DE FEBRERO DE 2024, el Fofo 
perdió los Frutilupis que tiene en el cerebro 
y protagonizó un incidente que cambiaría su 
inútil vida. En un estacionamiento de Nau‑
calpan, Estado de México, una mujer de 52 
años, llamada Edith, golpeó accidentalmen‑
te el retrovisor de su Audi. No lo hubiera he‑
cho: el paria, furioso, la golpeó en el rostro, 
la derribó y la pateó con saña, dejándola 
ensangrentada. (Los Frutilupis son malos 
consejeros).
 

 EL VIDEO LLEGÓ A LA CANTINA del 
Pueblo (o sea: Twitter). Y los borrachos de 
esa red se indignaron. Y pidieron sangre. 
Los odiadores del influencer lo odiaron 
más. El linchamiento público tocó suelo. El 
4 de abril de 2024, el Fofo fue detenido y, 
tras un proceso judicial, fue condenado. En 
otra cantina de pueblo (TikTok) ya circula 
entre los adictos a esa red un audio del Fofo 
en el que, envuelto en llanto, pide clemencia.
 

 JURA QUE AL INTERIOR DE LA CÁR‑
CEL lo violentan todos los días. Y no sólo eso: 
lo cuelgan desnudo del techo. Y más: 
casi lo sodomizan y le pegan. Metido en una 
depresión galopante, el ‘Niño rico’ —como se 
autodenominaba— dice que está arrepen-
tido de haber golpeado a la señora, aunque, 
escupe, “no era para tanto”.
 

 EN SU VIDA DE ANTES, EL FOFO Már‑
quez se jactaba de su riqueza, afirmando —
según un reportaje de El País— “ser amigo de 
los hijos de Carlos Slim y asegurando que 
las mujeres se enamoraban de su estilo de 
vida, no de él. Sus declaraciones misóginas, 
como referirse a las mujeres como objetos de 
conquista, no hicieron más que alimentar 
la percepción de un joven consentido, criado 
sin límites, como sugirió su propia madre, 
Sandra Alcaraz, quien admitió haberlo 
malcriado”. Complicado. Muy complicado.

¡TERRIBLE! 
¡BEBAMOS! 

laúltima

El cerebro Frutilupis 
del Fofo Márquez

por DON CICCIO

En portada:
Fotografía de

Lourdes Grobet
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Apple TV+ adaptará las 
memorias de Jennette 

McCurdy, ex estrella infantil 
de iCarly y Sam & Cat, en una 
miniserie de diez episodios que 
abordará su infancia marcada 
por el abuso emocional y el con‑
trol de su madre. La gran nove‑
dad: Jennifer Aniston interpre‑
tará a la madre y será productora 
ejecutiva del proyecto.

La serie, confirmada esta 
mañana por Variety, se basa‑
rá en el best‑seller I’m Glad 
My Mom Died (2022), un re‑
lato que expone con honesti‑
dad brutal las secuelas de la 
fama precoz, los trastornos 
alimenticios y la presión ma‑
terna que marcó la vida de 
McCurdy dentro de la indus‑
tria del entretenimiento.

El libro se convirtió en un 
fenómeno editorial por su mi‑
rada crítica y valiente sobre la 
explotación infantil en los me‑
dios. La adaptación profundi‑
zará en el vínculo codependien‑
te entre la protagonista —una 
joven actriz de 18 años— y su 
madre narcisa. Se espera que 
el tono combine elementos de 
drama y comedia, reflejando el 
equilibrio entre dolor, resilien‑
cia y humor negro que caracte‑
rizó a las memorias.

Apple TV+ aún no ha revela‑
do la fecha de estreno ni quién 
interpretará a la versión joven 
de McCurdy, pero la serie ya 
genera gran expectativa entre 
lectores y audiencias interesa‑
das en historias que cuestio‑
nan los abusos sistemáticos 
detrás de la fama.

Apple TV+ adaptará 
el crudo libro 

autobiográfico de 
Jennette McCurdy 

con Jennifer Aniston

Esta producción se suma 
a una tendencia creciente 
de adaptaciones de 
memorias que visibilizan 
las consecuencias de la 
explotación infantil en los 
medios y dan voz a quienes 
han roto el silencio.


